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Déroulé de la réunion 

 

 Tour de table 

 Introduction de la réunion par Armelle Revel Fourcade, Maire du Soler et référente pour le 
projet  

 Présentation de l’Avant Projet par Setec Hydratec  - DIAPORAMA : 
https://www.bassintet.fr/images/documents/milieux_aquatiques/hydromorpho_etudes_Tet
_aval/2023_10_05_COPIL_mission_3.pdf  

 Questions / Réponses  

 Tour de table pour avis des membres du comité de pilotage sur l’AVP et la poursuite du 
projet 
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Compte-rendu des échanges : les points abordés 

 
La réunion débute par un rapide tour de table et se poursuit par une introduction du projet par 
Armelle REVEL FOURCADE, maire du Soler et élue référente du projet. 

Setec Hydratec présente un diaporama détaillant les aménagements prévus au stade Avant-Projet 
ainsi que leurs potentiels impacts. La présentation est structurée selon les parties suivantes : 

● Partie 1. Rappels – Diagnostic et principes de construction des scénarios 

● Partie 2. Définition des aménagements 
o A. Méthodologie 
o Description des aménagements 
o Estimation des volumes et disponibilité des matériaux 

● Partie 3. Analyse des impacts du projet 
o Impacts hydrauliques 
o Impacts morphologiques 
o Impacts écologiques 
o Impacts fonciers 

● Partie 4. Coûts et planning prévisionnel 

● Partie 5. Conclusion 
 
Questions et échanges 

 
Armelle REVEL FOURCADE demande quelle est la surface de parcelles agricoles à sensibilité forte 
impactée par le projet. Sylvain ORSEAU indique que la surface est très faible et représente 1,1% de la 
surface totale des parcelles agricoles impactées. Cette contrainte a bien été prise en compte au 
moment de la conception des aménagements afin d’impacter le moins possible les parcelles à 
sensibilité forte. L’impact foncier devra néanmoins être affiné au stade AVP par la réalisation d’une 
enquête parcellaire.  

 
Armelle REVEL FOURCADE indique que certaines études complémentaires telles que les études de la 
stabilité de la RN116 ne pourront être à la charge du syndicat. Sur l’estimation du coût des travaux 
évaluée à 20 M€, la contribution du syndicat ne pourra pas excéder 10%. 

 
Pierre PARRAT insiste sur le fait que le dossier doit être envisagé sous l’angle de la responsabilité et 
des erreurs commises dans le passé (constructions de la RN116 et du barrage de Vinça) qui ont privé 
la Têt de ses matériaux et conduit à la situation d’aujourd’hui. 
M. PARRAT se demande qui doit payer aujourd’hui quand on voit le coût important des travaux. En 
attribuant cette charge au syndicat, cela revient à faire payer les EPCI, les communes, et plus 
largement les habitants du territoire. La responsabilité d’autres collectivités et de l’État doit être 
engagée ainsi qu’une contribution financière. 

 
Pour Daniel ERRE, l’état a également abandonné le territoire après la tempête Gloria, notamment sur 
la remise en eau de certaines retenues. 
 
Anne-Lise ROCHE souligne la qualité du groupe de travail Têt aval et l’effort de concertation par le 
SMTBV, ainsi que la nécessité de retrouver les archives bien que ce travail soit difficile à réaliser (e.g., 
étude des seuils introuvable). Mme ROCHE retrace brièvement l’historique de la zone d’étude à 
travers les témoignages d’anciens agents de la DDE avec la mise en place d’un service de défense 
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contre les crues après l’aiguât de 1940 pour réaliser des travaux sur l’Agly, le Tech et la Têt. Ces 
témoignages viennent également nuancer les observations faites jusqu’ici. En premier lieu sur les 
extractions en rivière avec la création d’une brigade de 1976 à 1993 pour contrôler les extractions et 
contrevenir aux extractions sauvages dans la Têt. L’autorisation d’extraire des matériaux dans le lit 
de la Têt a été arrêtée en 1984. La DDE a également construit le seuil du Soler pour le protéger et 
avait donc conscience très tôt des conséquences liées aux extractions. De plus, les agents affirment 
que les remblais de la RN 116 ne proviennent pas du lit de la Têt et que la route a été construite de 
manière à respecter les 150 m de largeur du cours d’eau. 

 
Armelle REVEL FOURCADE relate un témoignage contradictoire de M. Roig qui travaillait pour une 
des entreprises ayant participé à la construction de la route et qui confirme l’utilisation des 
sédiments de la Têt pour construire le talus de la Têt. Propos confirmé par Jean-Paul BILLES, actuel 
maire de Pézilla-la-Rivière, en début d’étude dont l’employeur avait eu recours à l’extraction de 
matériaux dans la Têt pour la construction du talus routier. Mme REVEL FOURCADE indique que tout 
le dossier de la construction de la RN 116 récupéré par l’ancien maire M. CALVET sera mis à 
disposition du syndicat afin de mieux comprendre les choix historiques, notamment sur la mise en 
place des seuils. L’étude technique à l’origine de leur conception est actuellement introuvable. 
Néanmoins, nous savons qu’il était prévu initialement beaucoup plus de seuils (20 à 30) 
qu’actuellement. Propos confirmés par  Alain DOMENECH. 

 
Théophile MARTINEZ demande si la taxe GEMAPI doit financer les travaux de restauration. PMMCU  
va demander une prospective sur 3 ans et n’exclut pas d’augmenter la taxe durant les prochaines 
années. Roger BERENGUER répond que cette augmentation ne sera pas tenable pour les associations 
des canaux. 

 
Fabrice CAROL rappelle que la restauration du lit de la Têt aval est un projet de territoire dont les 
enjeux touchés sont forts. Néanmoins, le SMTBV n’est pas en capacité ni en mesure, juridiquement 
parlant, de financer l’ensemble des études nécessaires à la réalisation du projet. Bien identifier de ce 
qui est du ressort du syndicat de ce qui ne l’est pas, e.g., étude géotechnique remblai RN 116, étude 
sur les nappes, restauration du seuil de Millas, etc. M. CAROL rappelle également que l’AVP a été 
financé à 80% par l’Agence de l’Eau Rhône-Méditerranée-Corse (AERMC) et questionne les 
financeurs présents sur leur capacité à accompagner la suite du projet. 

 
Tour de table pour avis des membres du COPIL sur l’AVP et la poursuite du projet. 

 
Avis de l’agence de l’eau sur le projet AVP 
Fabrice CATHELIN confirme que les travaux sont éligibles à un financement lié à la restauration du 
fonctionnement des milieux et que cette thématique reste prioritaire dans le cadre du 12e 
programme d’intervention (démarre au 01/01/2025) de l’agence. Pour des travaux de restauration 
des milieux, le taux de financement est de l’ordre de 50%.  

 
M. CATHELIN rappelle que pour des projets de cette envergure, il est indispensable de maintenir une 
synergie entre les acteurs pour essayer d’aller dans le bon sens et pour éviter les mauvais choix, ce 
qui a notamment lieu dans le cadre du groupe de travail Têt aval. 

 
Fabrice CAROL demande si le taux de 80% (obtenu pour les études d’AVP dans le cadre du contrat de 
rivière Têt Bourdigou 2017-2022) sera conservé pour la réalisation des études préalables et 
complémentaires pour ne pas avoir de discontinuité dans l’avancement du projet. 

 
Fabrice CATHELIN indique que ce sera plutôt de l’ordre de 50%. À partir de 2025 les 50% pourraient 
également être bonifiés, à définir dans une future démarche contractuelle. 
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M. CAROL s’inquiète néanmoins de l’érosion de 30% des financements de l’opération et de l’impact 
sur le budget du syndicat. 

 
Ava HERVIEU confirme avoir reçu en amont les financeurs (AERMC, Région Occitanie et CD 66) pour 
s’assurer du maintien d’un co-financement à 80%. 
 
Avis de la région sur le projet AVP 
Corinne RICHEROL rappelle que le financement sera décidé par les élus, mais confirme que le projet 
est éligible au dispositif à hauteur de 20% pour de la renaturation de milieux. Mme RICHEROL 
rappelle cependant que la Région participe sur le subventionnement d’études qui sont de la 
compétence du syndicat (amélioration milieux et ressource) et ne concerne donc pas les études 
complémentaires liées aux infrastructures.   

 
Concernant ces études, Armelle REVEL FOURCADE indique avoir pris contact avec ses collègues du 
comité départemental sur le projet de restauration et le lien avec le transfert de la RN 116 au 
département au 1er janvier 2024. Elle souhaite mettre autour de la table les responsables politiques 
et demande au SMTBV de solliciter un rendez-vous auprès de Mme DELGA la présidente de Région. 

 
Avis du département sur le projet AVP 
Mélanie MARMONIER confirme que le projet est éligible à un financement classique d’aide à la 
renaturation des cours d’eau en complément des contributions de l’agence de l’eau et de la région. 

 
Avis de la DIRSO sur le projet AVP 
Alain DOMENECH s’étonne que le budget alloué aux travaux d’urgence restants sur la RN 116 et liés à 
la Têt ne fasse pas partie du transfert de la DIRSO au CD 66. 

 
Julien ANDREU indique qu’aucun financement DIRSO ne sera possible à partir du 1er janvier 2024, 
date à laquelle la RN 116 sera transférée au département. Néanmoins, la DIRSO pourra toujours 
aider sur le volet connaissance. M. ANDREU indique ne pas connaître le détail de l’enveloppe 
financière du transfert. 
 
Armelle REVEL FOURCADE ne comprend pas le non-respect des engagements de la DIRSO qui jusque-
là n’a réalisé que des travaux d’urgence provisoires sur les seuils à la suite des crues de 2020 et dont 
nous ne disposons d’aucune garantie sur leur tenue pour des crues similaires alors qu’elle s’était 
engagée sur des travaux définitifs. Mme REVEL FOURCADE espère qu’une négociation a été menée 
par le CD66 pour récupérer les fonds restants. 

 
Avis de l’ACAV sur le projet AVP 
Sandrine JAFFARD souhaiterait connaître l’avenir des prises d’eau dans le cadre des aménagements 
de restauration prévus. Olivier VENTO indique que la reconnexion aux prises d’eau sera envisagée en 
phase PRO. 

Mme JAFFARD rappelle que certains canaux, et par conséquent le monde agricole, a souffert et 
souffre encore aujourd’hui de l’incision du lit, e.g., canal des 4 Cazals au Soler et canal de Corneilla à 
Millas. 

Armelle REVEL FOURCADE réaffirme que le projet de restauration du lit de la Têt aval s’engage à 
remettre en fonctionnement les usages existants et que l’irrigation ne sera pas impactée 
défavorablement. 
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Mme JAFFARD se dit favorable aux aménagements, mais sera très attentive aux impacts sur les prises 
d’eau des canaux. Quant à la participation financière des associations des canaux, elle se fera par 
l’intermédiaire des redevances payées à l’agence de l’eau. 

Afin de nuancer les propos sur l’augmentation des redevances, Fabrice CATHELIN rappelle que pour 1 
€ de redevance perçu par l’agence de l’eau, 3 € sont investis pour le monde agricole. La majorité de 
ce financement (80%) est apportée par les citoyens (AEP, AC, etc.). 

 
Suite des échanges 
Roger BERENGUER demande quelle sera la durée des travaux. Olivier VENTO répond qu’il faut 
compter approximativement 1 an pour 3 km de cours d’eau. 
 
Théophile MARTINEZ demande si l’on dispose de retours d’expérience de ce type d’opérations. 
Olivier VENTO revient sur l’exemple du Drac qui affiche des résultats prometteurs avec une 
reconquête des milieux par la ripisylve et le retour de nombreuses espèces d’oiseaux et de poissons à 
la suite des travaux. La crue la plus forte observée après les travaux montre qu’un seul secteur, 
localisé en amont, est localement de nouveau en érosion. Il faut rester humble par rapport à ce type 
d’opération, car on ne peut pas présumer de tout avec un milieu vivant. 
 
Pierre PARRAT questionne la tenue des ouvrages pour une crue comparable à celle qu’il y a eu durant 
la tempête Gloria. Olivier VENTO explique que les crues extrêmes impactent fortement le lit majeur, 
remobilisent les bancs et élargissent considérablement la bande active. Dans ces conditions, il est 
difficile de se prononcer sur la tenue des ouvrages. En revanche, pour des crues fréquentes (Q10-Q20), 
le fonctionnement des aménagements est optimisé et résistant. 
 
Mathieu LENFANT demande si des travaux seront nécessaire post-crue. Olivier VENTO indique qu’un 
suivi sera nécessaire et qu’un plan pluriannuel de gestion devra être effectivement élaboré pour 
prévoir des recharges ponctuelles en matériaux si nécessaires. 

 
Roger BERENGUER demande ce qu’il sera fait en cas de pollution des sols.  Olivier VENTO répond que 
les sédiments pollués seront évacués dans différentes décharges selon le type de pollution identifiée. 
Pierre PARRAT demande si ces coûts sont intégrés au chiffrage actuel ? Olivier VENTO répond que le 
chiffrage prévoit 15% d’imprévus (plutôt 10% selon le rapport AVP) pour ce type de situation. 

 
Roger BERENGUER demande quels seront les stocks remobilisés, car il y a déjà une incision à l’aval du 
pont de Millas. Olivier VENTO rappelle que ces stocks sont localisés dans le lit majeur et n’auront 
donc pas d’impact sur l’incision dans le lit mineur. De plus, le bilan déblai/remblai sur l’ensemble du 
linéaire AVP est excédentaire de l’ordre de 210 000 m3. 

 
Armelle REVEL FOURCADE rappelle qu’il existe beaucoup de contraintes et qu’il est difficile d’avoir un 
budget fixe sur ce type de projet. 

 
Patrick GOT demande quel sera le montant des études complémentaires. Ce montant est de l’ordre 
de 1,3 M€ HT sans les acquisitions foncières. 

 
Vote pour la validation de l’AVP et la poursuite du projet avec des études complémentaires de PRO 
et de maîtrise d’œuvre 
Validation à l’unanimité et sans abstention. 
 


